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УДК 504.06:628.5

Экономический механизм охраны вод от загрязнения (часть 2). Коэффициенты корректировки. Пономарева Л. С. – С. 8.

Рассмотрены вопросы обоснованности повышающих коэффициентов, вводимых к начисляемой плате за загрязнение и к размерам вреда, наносимого водным объектам.  Отмечены особенности размеров и наименований коэффициентов, предусмотренных соответствующими нормативными документами. Высказаны соображения о возможности сокращения количества коэффициентов и установлении более обоснованных корректировок размеров платы или вреда с учетом конкретных условий. 

Ключевые слова: коэффициент, экологические факторы, природные особенности, длительность воздействия, обоснование коэффициентов, загрязнение.

УДК 628.16:62-278

Разработка мембранных технологий с уменьшенным расходом воды на собственные нужды. Первов А. Г., Андрианов А. П., Горбунова Т. П. – С. 13.

Рассмотрены вопросы совершенствования мембранных технологий, используемых в водоподготовке, для снижения расхода концентрата установок обратного осмоса и промывных вод установок ультрафильтрации. Изменение конструкции мембранного канала позволяет ликвидировать причины образования кристаллов осадка. Предложены новые технологии очистки воды с утилизацией концентрата и уменьшением расхода воды на собственные нужды.

Ключевые слова: фильтрат, концентрат, мембрана, водоподготовка, обратный осмос, ультрафильтрация.

УДК 628.162.82:661.491.001.2

Обезжелезивание природных вод озонированием в присутствии пероксида водорода. Гордеев М. Б., Колодяжный В. А. – С. 22.
Приведены результаты исследований и лабораторных испытаний технологии обезжелезивания воды при совместном применении озона и пероксида водорода на лабораторной установке, показана высокая эффективность рассмотренной технологии.

Ключевые слова: озонирование, пероксид водорода, окисление, каталитическое действие.

УДК 628.16.001.57

Технологическая модель сложных систем водного хозяйства промышленных предприятий и комплексов. Галкин Ю. А. – С. 27.

Разработана технологическая модель и предложено математическое описание сложных систем водного хозяйства промышленных предприятий и комплексов. Модель представляет собой системы уравнений, отражающих нестационарные и стационарные режимы функционирования системы. Модель используется Научно-проектной фирмой «ЭКО-ПРОЕКТ» при обследовании, разработке основных решений по поэтапной реконструкции систем водного хозяйства предприятий в направлении создания бессточных систем и при проектировании. Она также может быть полезной при управлении, аудите и экологическом контроле водного хозяйства промышленных предприятий.

Ключевые слова: система водного хозяйства, промышленные предприятия, технологическая модель, проектирование, управление, аудит.

УДК 628.168.3:662.997

Стабилизационная обработка геотермальных вод. Ахмедов Г. Я. – С. 33.

Рассмотрена стабилизационная обработка геотермальных вод с помощью дегазации и с использованием кристаллической затравки. Представлен опыт эксплуатации геотермального оборудования при нарушении карбонатно-кальциевого равновесия в воде. Дегазация геотермальной воды, предварительно очищенной от углекислого газа до равновесного значения, позволяет увеличить скорость кристаллизации карбоната кальция на контактной среде. Установлено, что чем больше перепад давления в кристаллизаторе, тем выше концентрация образующейся взвеси. Скорость выделения твердой фазы карбоната кальция из раствора геотермальной воды пропорциональна составляющей перепада давления в дегазаторе от равновесного до конечного значения.

Ключевые слова: геотермальная вода, дегазация, солеотложение, взвешенные вещества, карбонат кальция, умягчение.

УДК 628.1.036:543.3

Особенности измерения цветности подземных вод За​падно-Сибирского региона. Сериков Л. В., Шиян Л. Н., Тропина Е. А., Хряпов П. А. – С. 40.

Приведены результаты экспериментальных исследо​ваний по определению цветности подземных вод Западно-Сибирского региона, отобранных с глубины 80–200 м, с использованием методики измерения цветности, рекомендованной ГОСТ Р 52769-2007. Трудности определения цветности связаны с особенностями химического состава подземных вод и обусловлены образованием устойчивых коллоидных частиц, состоящих из Fe(OH)3 и растворенных органических веществ гумусового происхождения. Установлено, что цветность подземных вод в основном определяется присутствием коллоидных соединений железа и характеризуется как «кажущаяся» цветность воды.

Ключевые слова: цветность, запах, вкус, питьевая вода, водоподготовка, подземные воды, коллоидные частицы, гумус.

УДК 628.32:65.012.45

Единое информационное пространство предприятия. Касаткин Ф. Ю., Костылев С. В. – С. 45.

Описана информационная инфраструктура ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга», с помощью которой обеспечиваются надежность, бесперебойная работа, высокая производительность, безопасность и конфиденциальность.

Ключевые слова: информационная система, информационная инфраструктура, информационные технологии, энергоэффективность, водоснабжение, водоотведение.

УДК 628.2:621.311.16+654.032.3

Экономическая целесообразность двухставочного тарифа оплаты электроэнергии на КНС. Авендин А. П., Филимонов А. В., Шаталов В. С. – С. 51.

Рассматриваются условия, при которых оплата элект​роэнергии, потребляемой канализационной насос​ной станцией, по двухставочному тарифу будет экономически целесообразна. На примере конкретной насосной станции определяется срок окупаемости модернизации.

Ключевые слова: канализационная насосная станция, сточные воды, насос, электроэнергия, тариф, мощность.

УДК 628.65.03.004.18

Энергоэффективная эксплуатация скважинных насосов ЭЦВ. Костюк А. В., Твердохлеб И. Б. – С. 54.

Рассказывается о выборе наиболее эффективного способа регулирования насосных установок, оборудованных скважинными насосами ЭЦВ. Применение частотного электропривода, как правило, неэффективно из-за большой статической составляющей и малой динамической составляющей общего напора, создаваемого насосами.  Для этих установок рекомендуется каскадное регулирование.

Ключевые слова: скважинный насос, энергопотребление, трубопроводы, статический напор, подача, рабочая точка, каскадное регулирование.

УДК 628.147.2

Производительность комплекса оборудования для бестраншейного ремонта трубопроводов способом протягивания комбинированного рукава. Емелин В. И., Азеев А. А. – С. 59.

Предложена методика определения производительности комплекса оборудования для бестраншейного ремонта трубопроводов способом нанесения композиционных покрытий при протягивании комбинированного рукава с учетом влияния основных конструктивных и технологических особенностей. Определены резервы повышения производительности за счет увеличения длины захватки, совмещения выполнения ряда операций, учета характеристик покрытия и других факторов. Сформулировано пять условий равноэффективного проектирования изделий комплекса оборудования.

Ключевые слова: трубопровод, бестраншейный ремонт, комплекс оборудования, производительность, композиционные покрытия, комбинированный рукав.

УДК 628.16.067.1:681.121

Оценка производительности насосно-фильтровальных установок в скиммерных бассейнах по показаниям манометра. Рушников А. Ю. – С. 66.

В системах водоподготовки плавательных скиммерных бассейнов при отсутствии водомеров контроль за подачей циркуляционного насоса возможен только с помощью манометра, установленного на скором напорном фильтре. Однако показания манометра, как правило, не совпадают с напором насоса. Поэтому на этапе монтажа системы водоподготовки бассейна целесообразна временная установка водомера на напорной линии с целью получения экспериментальной кривой зависимости показаний манометра от расхода воды. Данные испытания следует проводить только при окончательно смонтированной линии от скиммеров до точки установки манометра и заполненном фильтрующей загрузкой фильтре.

Ключевые слова: бассейн, скиммер, напорный фильтр, подача насоса, манометр.
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UDC 504.06:628.5

Economic Mechanism of Protection of Water against Pollution (Part 2). Correction Factors. Ponomareva L. S. – P. 8.

Issues of the validity of raising factors imposed on charged payment for pollution and the scale of damage done to water objects are considered. Peculiarities of sizes and names of factors specified in appropriate normative documents are recorded. Reasons for the possibility of reduction in the number of factors and establishment of more grounded corrections for payment amount or damage with due regard for concrete conditions are expressed.

Key words: factor, ecological factors, natural peculiarities, duration of influence, reasonableness of factors, pollution.

UDC 628.16:62-278

Development of Membrane Techniques with Reduced Water Consumption for Own Needs. Pervov A. G., Andrianov A. P., Gorbunova T. P. – P. 13.

Issues of the improvement of membrane techniques used in water treatment for the reduction of consumption of a concentrate at reverse osmosis plants and wash water at ultrafiltration units are considered. A change in the design of the membrane canal makes it possible to eliminate the causes of formation of sediment’s crystals. New techniques of water treatment with utilization of the concentrate and reduction of water consumption for own needs are proposed.

Key words: filtrate, concentrate, membrane, water treatment, reverse osmosis, ultrafiltration.
UDC 628.162.82:661.491.001.2

Deferrization of Natural Water Using Ozonization in Pre​sence of Hydrogen Peroxide. Gordeev M. B., Kolodyazhniy V. A. – P. 22.

Results of studies and laboratory tests of the water deferrization technology using jointly ozone and hydrogen peroxide at the laboratory unit are presented; high efficiency of the technology considered is shown.

Key words: ozonization, hydrogen peroxide, oxidation, catalytic action.

UDC 628.16.001.57

Technological Model of Compound Systems of Water Management at Industrial Enterprises and Complexes. Galkin Yu. A. – P. 27.

A technological model has been developed; a mathematical formulation of compound systems of water management at industrial enterprises and complexes has been proposed. The model represents systems of equations reflecting a non-stationary and stationary condition of the system operation. The model is used by the ECO-PROJECT scientific-design firm during the study and development of principal decisions of step-by-step reconstruction of the enterprises’ water management systems and in the course of designing. It can be also useful for the management, audit and ecological control of water management of industrial enterprises.

Key words: water management system, industrial enterprises, technological model, designing, management, audit. 

UDC 628.168.3:662.997

Stabilization Treatment of Geothermal Water. Akhmedov G. Ya. – P. 33.

Stabilization treatment of geothermal water with the help of degasification and with the use of a crystalline initiator are considered. The experience of operation of geothermal equipment in the case of disturbance of carbonate-calcium equilibrium in water is presented. Degasification of geothermal water treated preliminary for carbon dioxide up to the equilibrium value makes it possible to speed up crystallization of calcium carbonate in the contact medium. It is proved that the more is the drop of pressure in a crystallizer the more is the concentration of a suspension being generated. The speed of separation of the solid phase of calcium carbonate from the geothermal water solution is proportional to the component of the pressure drop in the crystallizer from equilibrium to the final value.

Key words: geothermal water, degasification, scale, suspended substances, calcium carbonate, softening.

UDC 628.1.036:543.3

Peculiarities of Measuring of Chromaticity of the West Siberian Region’s Ground Water. Serikov L. V., Shiyan L. N., Tropina E. A., Khryapov P. A. – P. 40.

Results of the experimental study aimed at determining the chromaticity of the West Siberian Region’s ground water sampled from a depth of 80–200 m with the use of the chromaticity measuring methods recommended by GOST R 52769-2007 are presented. Difficulties of the determination of chromaticity are associated with the features of the chemical composition of ground water and are due to the generation of stable colloidal particles consisting of Fe(OH)3 and dissolved organic substances of humus origin. It is established that the chromaticity of ground water generally depends on the presence of colloidal compounds of iron and is characterized as seeming chromaticity of water.

Key words: chromaticity, odor, taste, potable water, water treatment, ground water, colloidal particles, humus.

UDC 628.32:65.012.45

Common Information Space of an Enterprise. Kasatkin F. Yu., Kostylev S. V. – P. 45.

The information infrastructure of the State Unitary Enterprise Vodokanal Sankt-Peterburga helping to ensure reliability, uninterrupted operation, high output, safety, and confidentiality is described.

Key words: information system, information infrastructure, information technologies, energy efficiency, water supply, water disposal.

UDC 628.2:621.311.16+654.032.3

Economic Appropriateness of Two-Rate Tariff of Payment for Energy at a Sewage Pumping Station. Avendin A. P., Filimonov A. V., Shatalov V. S. – P. 51.

Conditions under which the payment for energy consumed by the sewage pumping station according to the two-rate tariff would be reasonable economically are considered. The payback period of modernization is determined on the example of the concrete pumping station.

Key words: sewage pumping station, wastewater, pump, electric power, tariff, output.

UDC 628.162.82:661.491.001.2

Power Saving Operation of Borehole Pumps ЭЦВ. Kostyuk A. V., Tverdokhleb I. B. – P. 54.

It is told about selection of the most efficient method of regulation of pump units equipped with borehole pumps ЭЦВ. The use of a frequency electric drive, as a rule, is inefficient, because of the large static component and small dynamic component of the total pressure created by pumps. Cascade regulation is recommended for this type of units.

Key words: borehole pump, power consumption, pipelines, static pressure, supply, operating point, cascade regulation.

UDC 628.147.2

Productivity of a Complex of Equipment for Trenchless Repair of Pipelines by means of a combined sleeve drawing. Emelin V. I., Azeev A. A. – P. 59.

Methods of the determination of productivity of the complex of equipment for trenchless repair of pipelines by means of composite covering in the course of drawing the combined sleeve with due regard for influence of basic constructive and technological features is offered. Reserves of the productivity increase owing to enlargement of the bay’s length, combination of some operations, taking into account characteristics of covering and other factors are determined. Five conditions of the equally effective designing of details of the complex of equipment are formulated.

Key words: pipeline, trenchless repair, complex of equipment, productivity, composite coverings, combined sleeve.

UDC 628.16.067.1:681.121

Assessment of Output of Pumping-Filtration Units in Skimmer Pools by Indications of a Manometer. Rushnikov A. Yu. – P. 66.

In the systems of water treatment of swimming skimmer pools in the absence of water meters, the control over the circulating pump capacity is possible only with the help of the manometer mounted at the high-rate pressure filter. But, as a rule, indications of the manometer do not coincide with the pump delivery head. That’s why during the mounting of the pool’s water treatment system it is reasonable to install temporarily a water meter at the pressure line to get  experimental manometer indications – a water discharge curve. These tests can be conducted only at the completely assembled line from skimmers to the point of installation of the manometer and the filter filled with filtering media.

Key words: pool, skimmer, pressure filter, pump capacity, manometer.

